

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 27 DE FEBRERO DE 1770.

Constantinopla 19 de Diciembre de 1769.



Ada se trasluce de las repetidas particulares Conferencias que tiene el Gran Señor con el Mufti; pero en todas las Provincias del Imperio se apresúran las prevenciones para abrir quanto antes la próxima campaña. El Sultán hizo partir dos Oficiales de su Serrallo, uno para *Asia* y otro para la *Morea*, con orden de facilitar las provisiones necesarias á sus Exércitos y á esta Capital.

Informado el Diván, por los Cadis ó Jueces de los *Turcos* en *Moldavia* y *Valaquia*, que estas dos Provincias habían tomado la resolución de sujetarse á los *Rusos* sin combatir, las ha declarado el Sultán por rebeldes, y el Mufti há formado un Fetfa, aprobado y firmado de casi todas las Gentes de la Ley, por el qual se declara á los habitantes de aquellas Provincias, reos de rebelion y dignos de muerte. En consecuencia de este Fetfa, expidió el Gran Señor un Decreto, en que manda á tres Baxáes que se pongan en marcha con Cuerpos considerables de Tropas para echar á los *Rusos* de *Moldavia* y *Valaquia*, y quitar la vida á todos los moradores de dichas Provincias, sin perdonar mugeres y niños, á menos que abracen la Ley de *Mahoma*.

Como de algunos dias á esta parte no se había tenido noticia del Gran Visir, se creyó que le hubiesen asesinado sus mismas Tropas; pero actualmente se sabe que aun vive: que *Halil Baxá* fue nombrado para sucederle; y que el Caballerizo mayor de S. A. marchó al Exército para darle la posesion de esta dignidad. A *Ibrahim Baxá* se le ha nombrado Seraskier del grande Exército.

El Sr. *Obreskow*, Residente de *Rusia*, fue trasladado á *Demotica*, cerca de *Andrinopoli*, y se dice que se le ha concedido esta gracia á instancias del Embaxador de *Inglaterra* en esta Corte.

Var-

Varsovia 17 de Enero de 1770.

HOy está la Corte de gala por el cumpleaños del Rey, que entró en los 39 de su edad. Con este motivo admitió S. M. los cumplidos de los Magnates, de los Embaxadores y Ministros estrangeros, y de los grandes Oficiales de la Corte. Este Principe asistió despues á la Misa y *Te Deum*, que se cantó al ruido de la artillería. A su vuelta á Palacio recibió tambien los cumplimientos de las Damas de la Corte. El Principe *Czartoriski*, Palatino de la *Rusia Polaca*, tiene esta noche una esplendida cena, seguida de un bayle.

El Principe *Wolkonski*, Embaxador de *Rusia*, ha recibido por un Corréo cierto número de Cruces de la nueva Orden militar de *S. Jorge*, con el encargo de distribuir las á los Oficiales para quienes vienen destinadas. Dícese que el mismo Corréo ha traído al Teniente General *Weymarn* la Patente de General en Gefe. El Coronel *Butberg*, del Regimiento de Infantería de *Uglitz*, y el Coronel *Wolkonski*, de el de Caballería de *Karkapol*, que sirven en *Polonia*, á las ordenes del Teniente General *Weymarn*, como tambien el Coronel *Czartoriski*, que se halla actualmente en *Thorn*, han pedido y obtubieron permiso para hacer dexacion de sus empleos. Lo mismo ha executado el Teniente General *Renekamp*, que sirve en el grande Exército *Ruso*, y se distinguió tanto despues de haberse levantado el sitio de *Choczyn*, cubriendo con sus acertadas maniobras la retirada de este Exército al otro lado del *Niester*.

Muchos destacamentos de Tropas *Rusas* están actualmente en marcha contra los Confederados, que por su número y prósperos continuados sucesos, son mas formidables que nunca.

Dantzick 17 de Enero de 1770.

NO se puede formar juicio cierto sobre las noticias que se reciben del *Niester*. Las relaciones de los *Rusos*, publican siempre ventajas y nuevos sucesos, mientras que otras diferentes noticias no hablan mas que de desgracias, que han experimentado en las cercanías de *Bender* y *Yasi*. Las ultimas cartas de *Kaminieck* confirman las voces que ya se habían estendido de los estragos que las enfermedades epidémicas hacen en el Exército *Ruso*: añadiendo que el 10 del mes ultimo recibió el General *Romanzow* un Corréo con la noticia de que los *Tártaros* se habian abanzado hasta *Soroka* y llegado ultimamente á las manos con los *Rusos*, que piden con repetidas instancias algun socorro, y no se les puede enviar, por haber crecido improvisamente las aguas del *Niester*.

Segun avisos bastante auténticos, no se veía otra cosa entre *Bender*

der y Balta , mas que sepulturas llenas de *Rusos* muertos en los recuentros , ó de enfermedad , cuyo número se hace subir hasta 207.

Los Confederados han conseguido ultimamente muchas ventajas contra los *Rusos* , especialmente en las cercanías de *Kalisch y Petrikau*. No obstante esto , los ultimos llevaron algunos prisioneros á *Varsovia*; pero se asegura que son Estudiantes , cogidos en *Petrikau* , que se les hace pasar por Confederados. Las ultimas cartas de la *Gran Polonia* hacen subir hasta 157 el número de Confederados que se halla actualmente en aquella parte de la *Polonia*.

Stockolmo 19 de Enero de 1770.

LOs Estados han concedido varias recompensas á los Médicos que inocularon á las personas de la Familia Real. Se han conformado los mismos Estados en que el Principe *Carlos* vaya á principios de la Primavera próxima á tomar las aguas de *Aquisgran* , acompañado del Principe *Federico*; y prestaron igualmente su consentimiento para que el Principe Real viage á los Países estrangeros , luego que se restituyan los otros dos Principes , sus hermanos. Para este efecto han concedido 1007 rixdalers de Banco al Principe Real, con igual suma para los otros dos Principes. Se ha destinado para alimentos y establecimiento de los Principes *Carlos y Federico* , y de la Princesa *Sofia Albertina* una renta anual de 607 escudos á cada uno de los dos Principes , y 257 para la Princesa.

Habiendo el Colegio de Medicina representado á los Estados que se moría en los Pueblos gran número de personas por falta de las asistencias necesarias , se propuso imponer cierta contribucion sobre cada Paysano , cuyo producto se emplease en tener prontos en las Ciudades los remedios de toda clase , que deberían conducir los Medicos á las Provincias á la primera insinuacion : los Estados adoptaron esta proposicion.

Algunos Miembros de la Dieta habian propuesto quitar al Clero muchas posesiones considerables que poseen largo tiempo ha por donacion de la Corona ; pero la Clase de Nobles determinó á pluralidad de 59 votos , que se le conservasen estas posesiones.

Se ha retardado 8 dias mas la conclusion de la Dieta. El Rey ha hecho saber á los Estados , por medio de sus Oradores , que los admitirá el 27 de este mes.

Viena 27 de Enero de 1770.

LA Sra. Archiduquesa *Teresa Isabel* , hija única del Emperador , murió el 23 de este mes , á los 8 años de su edad , con mucho sen-

sentimiento de toda la Corte. El cadáver de esta Princesa se expusò por la tarde, con las ceremonias acostumbadas, en la Capilla mayor de Palacio. Puesto antes de ayer al nocheecer en el atahud, se transportó á la principal plazuela de Palacio, donde se colocó en un Carro mortuorio, tirado de seis Caballos; y habiendose puesto en marcha el acompañamiento, llegó á la Iglesia de los *Capuchinos*, donde ya se hallaban los Archiduques y Archiduquesas, las Damas de Palacio, los Ministros, los Consejeros de Estado, los Chambelanes, los tres Estados de la *Baxa Austria*, y el Magistrado de *Viena*. Dada la absolución, y concluidas las ceremonias acostumbadas por el Arzobispo de esta Ciudad, tomaron el Cuerpo los Padres *Capuchinos*, y le depositaron en el Panteon de la Casa de *Austria*. Ayer se celebraron en la Capilla mayor de Palacio solemnes Exéquias por la difunta Archiduquesa, con asistencia de toda la Corte y del Nuncio del Papa.

Londres 3 de Febrero de 1770.

EL 28 del mes ultimo se entregaron á la Cámara de los Pares de parte de la Tesorería muchas cuentas de la renta de la lista civil, afectas al mantenimiento de la casa del Rey. La Cámara pasó despues el acto para continuar por determinado tiempo la prohibicion de extraer granos y harina, y el que permite la entrada de carnes saladas de *Irlanda*, y de la *América*, de que hizo dar parte á los Comunes. El Doctor *Musgrave* compareció el 29 en esta Cámara, y despues de haberle examinado se propuso determinar: „que es evidente que la informacion dada por el Doctor *Musgrave* en 1765 al Conde de *Halifax*, presentada actualmente en la Cámara por este Médico, es del todo frívola, indigna de creencia, y tal que no puede producir algun fundamento razonable en la averiguacion que solicita.“ Este acuerdo fue casi generalmente aprobado; despues de lo qual suspendió la Cámara hasta el 31 sus deliberaciones sobre el subsidio, y medios de exígirle.

En consecuencia del nuevo Acto del Parlamento se despacharon el 29 órdenes á todos los Puertos del Reyno para impedir la partida de las Embarcaciones cargadas de granos.

El Duque de *Grafton* hizo dexacion del empleo de primer Lord de la Tesorería, que ha conferido el Rey al Lord *North*. Hay apariencias de que sigan á esta novedad grandes mutaciones en el Ministerio; y aun se dice que el Lord *North* solo exercerá el empleo de primer Lord de la Tesorería, mientras se dispone el reglamento que se debe hacer para la formacion de nuevo Ministerio.

Actual-

Actualmente todo se halla en la mayor agitación, así en la Corte como en la Ciudad. Parece que triunfa el partido de oposición. Por otra parte, publican los parciales del Ministerio, que no obstante la demision del Duque de *Grafton*, no se mudará el sistema de administración, y que los actuales Ministros quedarán con sus empleos, gobernandose por los mismos principios. Sin embargo no es esta la opinion mas general. Ya se han divulgado diferentes listas de las mutaciones que dicen están para hacerse en el Ministerio; pero estas no son mas que congeturas, sin otro apoyo, que las ideas y conveniencias de las diferentes facciones.

Avísan de *Portsmouth* que los Hospitales quedaban llenos de Soldados *Rusos* enfermos, y que ya había muerto un gran número de ellos. Se añade que el Contra-Almirante *Ruso* no se halla en estado de salir al mar con los Navíos de su Esquadra, que aun permanecen en aquel Puerto, porque las tripulaciones no son suficientes para las maniobras. En solo el Hospital de *Haslar* hay mas de 500 Marineros y Soldados *Rusos* enfermos; y aunque se les asiste con el mayor cuidado, así por parte de sus Cirujanos, como por la de los de este Hospital, estan grande la mortandad, que se lleva mas de diez cada dia.

El Gobierno ha negado absolutamente el comboy de Navíos de Guerra que se le había pedido para los Navíos de la Compañía de las *Indias*, porque no hay la menor apariencia de peligro para estas Embarcaciones. La decadencia de las acciones de las *Indias*, sin causa alguna aparente, admira de tal suerte á todos los Accionistas, que muchos han manifestado el mayor deseo de saber en qué consiste, y piden que se convoque para este efecto una Asamblea general, discutiendo que debe haber algun misterio en que les convenga instruírse.

Venecia 9 de Enero de 1770.

SE ha publicado un nuevo reglamento, por el qual excluye el Senado á los Eclesiásticos de todos los empleos que puedan exercer los Seculares en el Gobierno de *Teneda*, *Tarse*, y su distrito.

En el Arsenal se trabaja incesantemente en la construcción y reparo de muchas Embarcaciones, para que la República pueda tener en la próxima Primavera 17 Navíos y Fragatas en los mares de *Levante*.

Nápoles 6 de Febrero de 1770.

EL Miercoles de la semana antecedente vinieron los Reyes nuestros Señores desde la Real Ciudad de *Caserta* á esta Capital, don-

donde tubieron la complacencia de ver la actual representacion en música de *Dido abandonada*. El Domingo siguiente , primero del presente *Carnaval* , se expuso enfrente del Real Palacio la acostumbrada, magnífica y bien adornada *Cucaña* , que representaba á *Triptolemo* , Inventor de la Agricultura. Concurrieron á verla innumerables personas de todas clases , que admiraron y alabaron generalmente , no solo la invencion y buena fábrica de la máquina , si no la opulencia y calidad de comestibles de toda especie , con multitud de animales terrestres y volatiles que la adornaban. Esta máquina fue saqueada por la plebe en la forma acostumbrada.

Milan 28 de Enero de 1770.

Escriben de *Tortona* , que se tomaban las correspondientes providencias para un Cuerpo de Tropas *Sardas* , que debía campar en aquellas inmediaciones , y que otro de 12 *Austriacos* ejecutaría lo mismo en *Cremona*.

Roma 7 de Febrero de 1770.

Deseando el Papa las ventajas espirirituales de aquellos míseros sujetos, que apostatando y huyendo de las Religiones, se hallan con perjuicio de sus almas , vagos y prófugos por el mundo , se ha dignado hacer promulgar, por medio del Eminentísimo Penitenciario mayor , un indulto general y remision de toda pena, con la facultad de que todos aquellos que se hallen en semejante estado puedan pasar á otras Religiones , presentandose en cierto término á sus legítimos Superiores.

Monseñor *Conti* , Nuncio en *Portugal* , se despidió el Miercoles ultimo de su Santidad , despues de haber dicho Misa en la Iglesia de los *Santos XII Apóstoles* , en el altar del Beato *Andrés Conti* , de esta ilustre Casa , y en el mismo dia se puso en camino para *Lisboa*.

Se prendió ultimamente , y está en la Cárcel un sacrílego ladrón , que el dia de la Posesion de S. B. por la noche robó en el altar de nuestra Señora de la *Merced* de la Iglesia de *S. Adriano* la corona de oro y gargantilla de esta Santa Imagen.

Liorna 7 de Febrero de 1770.

POr una Embarcacion *Inglesa* , que llegó á este Puerto el 25 del pasado , procedente de *Tunex* , en 13 dias de navegacion , se ha tenido noticia de que en las costas de *Berbería* naufragaron cinco Galeotas Corsarias *Tunecinas* , habiendose anegado la mayor parte de sus tripulaciones. La misma suerte tubo en aquella costa una Embarcacion con vanderá *Inglesa* , que con carga de granos pasaba de *Tunex*

á *Mahon*. El Capitan de un Bergantín , que llegó ayer de este ultimo Puerto , refiere que tres dias antes de su partida se hicieron á la vela para *Liorna* tres Navíos de guerra *Moscovitas* ; pero que habiendose roto al uno de ellos el palo de trinquete , tubo que volverse al Puerto. Esta mañana llegó de *Mahon* en 11 dias de viage una Fragata de la Esquadra *Rusa* , nombrada el *Postillon* , á las ordenes del Capitan *Kapkon Eropken* , con 24 cañones y 200 hombres de tripulacion. Se espera por instantes otro Navío de la misma Nacion , que acompañaba á esta Fragata.

Madrid 27 de Febrero de 1770.

EL Rey ha conferido la Sargentía mayor del Regimiento de Milicias de *Alcazar de San Juan* al Capitan *D. Nicolás Bonifaz* , Ayudante del de *Jaén*.

S. M. se ha servido nombrar para el Deanato de la Iglesia Catedral de *Orense* á *D. Francisco Antonio Salgado y Vergara* , Dean de la Catedral de *Calahorra*: Para el Arcedianato Titular de la misma Iglesia de *Orense* , á *D. Juan Antonio Caviades* , con retencion de la Canongía Lectoral que obtiene en la propia Iglesia: Para la Dignidad de Maestrescuela de la Iglesia Catedral de *Oviedo* , á *D. Francisco Montés* , *Vigil y Llanos* : Para una Canongía de la Iglesia Catedral de *Osma* , á *D. Pedro de la Gala* , Canónigo de la Catedral de *Palencia* : Para esta Canonía á *D. Rafael Cavallero y Calderon* , Racionero de la Catedral de *Coria*; y para otra de la Iglesia Catedral de *Mondoñedo*, á *D. Pablo Nicolás de Pazos Iglesias* , Cura de *Santa Maria de Mogór* en aquel Obispado.

Igualmente ha concedido S. M. á *D. Matheo de Toro y Zambrano* , natural de la Ciudad de *Santiago de Chile* , merced de Titulo de *Castilla* , con la denominacion de Conde de la *Conquista* , para sí , sus herederos y sucesores , en atencion á su notoria Nobleza y servicios suyos y de sus ascendientes.

El dia 4 del corriente se consagró en la Santa Apostólica Iglesia Catedral de *Santiago* el Illmo. Sr. *D. Juan Varela* , *Fondevila y Beréa* , Obispo de *Tanes* , y Auxiliar del Arzobispado de *Santiago*. Fue su Consagrante el Illmo. Sr. Obispo de *Mondoñedo* : Asistentes los Illmos. Sres. Arzobispo de aquella Diocesis , y el de *Lugo* : Padrino el Marqués de *Santa Cruz de Rivadulla* , á quien acompañaron los Marqueses de *Bendaña* , y el de *Astavis* , con asistencia del Venerable Cabildo , y otras personas de distincion.

En los dias 17 y 19 de este mes arribaron á la *Coruña* los Paquebotes , Correos de S. M. , nombrados el *Cortés* , y el *Gallego* , proceden-

dentes el primero de la *Havana*, de donde salió en 14 de Enero anterior, y el segundo de *Montevideo* en 8 de Diciembre del año próximo pasado, trayendo á su bordo los Pliegos del Real Servicio, y correspondencias del Público.

El dia 13 del corriente falleció en esta Corte la Excma. Sra. *Doña Maria Ana Sarmiento y Sotomayor Fernandez de Córdoba*, Condesa de *Salvatierra*, Marquesa de *Sobroso Lorianá &c.* á los 44 años; 8 meses y 23 dias de su edad.

El dia primero de este mes murió en la Ciudad de *Córdoba* *Doña Catalina de Aranda y Pozo*, natural de la Villa de *Pedroche*, del mismo Obispado, en cuya Parroquia fue bautizada en 8 de Noviembre de 1663, y por consecuencia vivió 106 años, 2 meses y 23 dias. Mantuvo siempre buena salud, con mucha piedad y devocion. Trabajó incesantemente hasta principios de Enero del presente año, que obligada á quedarse en cama por debilidad que empezó á sentir en el estómago, se fue aniquilando poco á poco, habiendo conservado siempre su cabal juicio y clara vista.

Los Mercurios del año pasado de 1769, encuadernados en tres tomos, por precio de 27 reales, se hallarán donde esta Gazeta; y en Cadiz, en casa de Salvador Sanchez, junto al Convento de S. Agustin.

Explicacion breve y util de las piezas que componen el Fusil, Carabina y Fistola, con la de los nombres castellanos de cada una en particular; de los modos de desarmar, armar y limpiar estas armas, para utilidad de los Reclutas y Milicianos. Demuestranse al fin en una estampa las piezas de la Llave, figuradas separadamente para su mas facil inteligencia, y en otra el subidor de muelles y martillo: su Autor Francisco Nadal y Mora, Armiero del Real Cuerpo de Guardias de Corps: su precio 4 rs., y puede ir en carta; se hallará en la Librería de Castillo, frente de S. Felipe.

Correo General de España, número 4, se hallará con los antecedentes en las Librerías de Escribano, calle de Atocha, y de Lopez, Plazuela de Sto. Domingo.

R. P. M. Fr. Ludovici Granatensis, Dominicani, S. Theol. Prof. Concionum de præcipuis Sanctorum Festis, tomi tres. Concionum de Tempore, tomi sex. Rhetorica Ecclesiastica. Omnia recensuit, emendavit, præfationibus atque indicibus auxit Joh. Bapt. Mannozius Valentinus, Doctor Theologus, ac Philosophiæ in Academia patria prof. pub. 1769. Se hallarán en Madrid en la Librería de Andrés de Sotos, junto á S. Martin; y en Valencia, en la de Joaquin Minguet, junto á la Universidad.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.